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eNTreVIsTa.21 juaN guIlléN. ex presidente regional de arequipa
En 2010, En plEno paro En Islay contra tía María, la Ex autorIdad logró quE sE suspEndan las protEstas y sE Es-
tablEzcan las condIcIonEs para InIcIar El dIálogo. hoy pIdE quE El gobIErno sE InvolucrE Más En El problEMa.

Frasco nuEvo, 
rEMEdIo vIEjo

La semana pasada se presentó el CPU-
FI: rostros conocidos con muchos an-
ticuerpos y quemaduras. La foto en 
la que aparecen todos sentaditos uno 
al lado del otro y uno más viejito que 
el otro parecía, más de que un movi-
miento político, de la sala de espera de 
un cirujano plástico.

El nombrecito los delata: tienen de-
cenas de años en organizaciones con 
nombres muy largos y rimbomban-
tes, difíciles de recordar, y por eso pre-
fieren las siglas… ¿y ninguno se dio 
cuenta de cuán suicida era ponerse “sé 
pufi”? Pero quizá hay consistencia. En-
tre ellos, al menos hay dos, Susana Vi-
llarán y Yehude Simon, incapaces de 
decir algo sin dispararse al pie al mis-
mo tiempo: i) las señoras de San Juan 
de Lurigancho son las lavanderas de 
La Molina, ii) el presidente tiene un 
hijo fuera de matrimonio. Que varios 
allí reunidos se guían por intereses 
particulares y no el bien común tam-

poco es nuevo. Y, quizá por eso, tapán-
dose hipócritamente la nariz, se subie-
ron al carro del único con inscripción.

También apareció en público Julio 
Guzmán. Primera impresión: si PPK 
pudiera clonarse para postular indefi-
nidamente a la presidencia, Guzmán 
sería el clon. Tecnócrata con “cons-
ciencia” social, “ganas” de trabajar, 
experiencia en el sector público y pri-
vado, hijo de inmigrantes y un discur-
so políticamente impecable que por 
eso mismo no dice nada; Guzmán es 
a PPK lo que Mauricio Diez Canseco 
es a Keiko.

Parece que Guzmán está convencido 
de que la tecnocracia es superior a la 
política y que esta estorba. Error gra-
ve cuyas consecuencias hoy vivimos: 
Humala compró el rollo y hoy cuatro 
gatos en el Congreso tienen en jaque 
a todo el gobierno y Pedro Cateriano 
debe ir a abrazarse con Don Gato.

Como ¡Asu mare!; mucho márketing.

“Primera impresión: si PPK pu-
diera clonarse para postular in-
definidamente a la presidencia, 
Guzmán sería el clon”.

opINa

plenamente. Creo que recién 
empieza a hacerlo. Parece que 
el gobierno ha tenido una po-
sición más de expectativa que 
de intervención directa. Tiene 
que involucrarse mucho más, 
por ejemplo, en la agricultura y 
también con la represa. 

Un fenómeno nuevo es la 
aparición de un colectivo que 
apoya el proyecto y que en el 
camino ha ido encontrando 
simpatizantes.
Es una novedad y es positiva. Es 
un indicio de que hay grupos de 
la ciudadanía que empiezan a te-
ner susceptibilidad ante las posi-
bilidades de desarrollo que ofre-
cen estas inversiones.

¿Hacia dónde cree que va el 
paro indefinido?

El riesgo, en este caso específi-
co, parece que es de mayor vio-
lencia, por los antecedentes. El 
gabinete ministerial debería in-
tentar un diálogo, urgente, un 
diálogo mucho más próximo, 
quizá correr el riesgo de una 
presencia en el mismo valle. Es 
cierto que tiene riesgos enor-
mes, pero a la gente se le daría 
el mensaje de que se quiere dia-
logar directamente.

¿en qué condiciones cree que 
se podría dar este diálogo?
Con la suspensión del paro in-
definido, aunque sea temporal, 
porque los ministros tampoco 
pueden estar dialogando ame-
nazados.

Como están las cosas, ¿sería 
un grave error imponer el 
proyecto tía María?
Sí, claro. Sería gravísimo porque 

tía María requiere una 
mano de serenidad”

Las protestas en el valle de 
Tambo parecen haber llega-
do a un punto en el que no 

se vislumbra una salida pacífi-
ca. Los dirigentes sindicales y al-
caldes que se oponen al proyec-
to minero Tía María solo exigen 
su cancelación y el gobierno pro-
pone una mesa de diálogo para 
poder ejecutarlo. En ese tenso 
ambiente, recurrimos al ex presi-
dente regional de Arequipa Juan 
Manuel Guillén, considerado una 
voz autorizada en la región. 

¿Por qué cree que se ha lle-
gado a un punto en el que la 
gente cree que tiene que ele-
gir entre la agricultura y la 
minería?
Los antecedentes. Hay una his-
toria perniciosa. La presencia de 
Southern, desde los humos de Ilo 
que dañaron al valle, represen-
ta un antecedente muy negati-
vo que parece que nunca se ha 
limpiado y tendría que hacerse 
de manera muy precisa. El otro 
error, al parecer, es que no se ha 
incorporado a todos los actores. 
Es cierto que algunos son muy 
radicales, pero hay que escu-
charlos. No puede prescindirse 
de ninguno de ellos y especial-
mente ahora que hay un paro.

¿Cómo evalúa la posición de 
los dirigentes y de algunos 
alcaldes que no admiten nin-
gún diálogo y solo proponen 
que se cancele tía María?
Eso es resultado de cómo se han 
manejado las cosas, pero esa es 
una situación extrema y es a 
partir de ahí que tienen que co-
menzar a conversar. También se 
requieren compromisos muy fir-
mes. Veo que, cuando Southern 
anuncia que se van a generar 
100 millones de soles para el de-
sarrollo, eso no se concreta por-
que no hay proyectos. Si no se 
concreta nada, se genera más 
desconfianza y se extreman las 
posiciones.

¿Cómo cree que el gobierno 
maneja este tema?
La Presidencia del Consejo de 
Ministros no se ha involucrado 

“Que Tía María no 
se ejecute generaría 
mucha desconfian-
za. La imagen del 
Perú, a nivel inter-
nacional, sería muy 
negativa”.

luIs
daVelouIs
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HeiNer aPariCiO

juan guillén. ex presidente regional de arequipa
En 2010, En PlEno Paro En Islay contra tía María, la Ex autorIdad logró quE sE susPEndan las ProtEstas y sE Es-
tablEzcan las condIcIonEs Para InIcIar El dIálogo. hoy PIdE quE El gobIErno sE InvolucrE Más En El ProblEMa.

¡a Pañalazos!

-¿Por qué el Ministerio de la Mujer 
tiene que meterse a comprar paña-
les descartables, un bien que se usa 
una sola vez al día y que por eso ha-
bría que estar repartiendo a cada ra-
to? ¿Ministra Jara, no había cosas más 
urgentes que entregar a los pobres que 
pañales? ¿Por qué se escogieron pa-
ñales caros como los Kimberly Clark, 
que costaron casi US$2 millones? ¿Por 
qué adquirir de cocacho 8 millones 
de pañales y no por partes? ¿Por qué 
no pensar, antes de comprar a la lo-
ca, en la elemental logística de alma-
cenamiento y distribución? ¿Por qué 
esos pañales no ingresaron con con-
tómetro al almacén? ¿Tenemos que 
creer que Ana Jara hizo esa compra 
desmesurada sin permiso de Nadine, 
a la que le consultaba hasta cómo res-
pirar? ¿Pretendía Jara que su sucesora 
Omonte se inmolara por ella? ¿Por qué 
Omonte no hizo un conteo?¿Quién de 
ellas responde ahora por el millón y 
medio de pañales que han desapare-

“¿Por qué se escogieron pañales 
caros como los Kimberly Clark, 
que costaron casi US$2 millo-
nes?”.

cido? ¿Cuál de las dos es más inútil? 
¿Existe un señor que se llama con-
tralor?

-¿Castañeda tiene que “pedirle 
permiso” al MEF para hacer un sim-
ple by pass en Lima? ¡Ridículo! Por 
esos extremos absurdos es que no se 
hace obra pública en el país y las ar-
cas estatales rebosan de miles de mi-
llones de soles aparcados. Uno viaja a 
Chile nomás –ni qué decir EE.UU.– y 
queda abrumado de la porquería de 
infraestructura que tenemos. Es in-
creíble que todo el tráfico de subida 
en Javier Prado quede atracado en el 
óvalo Monitor, cuando hace rato allí 
se ha debido hacer algo, como en Los 
Cabitos, o que de bajada no haya un 
viaducto que conecte directamente 
Javier Prado al zanjón o que el zan-
jón se atasque así en el monumento 
a Grau, o que todo Javier Prado no sea 
ya un zanjón continuo. ¿El ministro 
Segura dónde vive?

aldo
mariátegui
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■ “En 2010 conseguí la sus-
pensión del paro y el inicio 
del diálogo con presencia 
del entonces premier Javier 
Velásquez Quesquén, algo 
que no consiguieron los con-
gresistas ni la Defensoría del 
Pueblo, que también estu-
vieron en Islay”.

■ “En aquella ocasión, las 
condiciones no estaban da-
das para la instalación del 
proyecto Tía María. Fue por 
esa razón que el gobierno 
decidió suspenderlo. Si aho-
ra se requiere concretar este 
proyecto minero, hace falta 
mucha paciencia y mucho 
trabajo”.

autoficha

■ “Tengo 73 años, fui rector 
de la Universidad Nacional 
de San Agustín, alcalde pro-
vincial de Arequipa y presi-
dente regional de Arequipa, 
por dos periodos. Mi última 
gestión terminó en diciem-
bre de 2014. Ahora solo me 
dedico a mis labores intelec-
tuales”.

tía María requiere una 
mano de serenidad”

va a generar más inestabilidad 
y podría afectar a otras zonas y 
otros proyectos. se requiere una 
mano de ponderación, de sere-
nidad y de búsqueda de enten-
dimientos y que reconozca que 
hay diferencias y discrepancias. 
la firmeza entendida desde un 
punto de vista policial podría ser 
funesta, y en eso el gobierno de-
bería medir mucho sus acciones.

¿cómo ve el papel de los alcal-
des que tienen una partici-
pación activa en la protesta?
es muy complicado, porque es-
tán sometidos a la presión de 
la ciudadanía. en algunos casos, 
esa presión es muy dura y fuer-
te para oponerse al proyecto. de 
otro lado, deben buscar recursos 
para los proyectos que impul-
sen el desarrollo de sus distritos. 
ahí la decisión va a tener que ser 
muy personal.

“Parece que el go-
bierno ha tenido 
una posición más de 
expectativa que de 
intervención direc-
ta. Tiene que involu-
crarse mucho más”.

¿ayudaría al diálogo si el go-
bierno anuncia oficialmen-
te que el proyecto se paraliza 
temporalmente mientras se 
da el proceso de diálogo?
Podría ser. eso podría generar un 
clima más adecuado. lo que voy 
a decir es un poco delicado, pero 
pienso que la credibilidad de la 
empresa que ejecutará tía Ma-
ría también está en duda por el 
anuncio que hizo de retirarse y 
luego manifestar que continua-
ba. esa credibilidad tiene que re-
cuperarla rápidamente.

¿Qué pasaría si no se ejecuta 
el proyecto minero tía Ma-
ría?
sería muy delicado. el impac-
to negativo para las empresas 
que están buscando invertir o 
realizando exploraciones sería 
delicado, generaría mucha des-
confianza. la imagen del Perú, 
a nivel internacional, también 
sería muy negativa. este es un 
tema crucial en el que hay que 
medir los resultados sobre la 
base de todo lo que está en jue-
go, de manera interna y externa. 

¿Y qué pasaría si se logra 
aceptar tía María?
es un asunto de tiempo. No creo 
que se vaya a lograr en plazos 
muy cortos. se necesita un cli-
ma social adecuado y lograr eso 
requiere mucho tiempo, mucho 
trabajo, mucha dedicación y mu-
cho esfuerzo moral.

Mientras permanezcan los 
actuales alcaldes, conside-
rando su posición y lo que re-
presentan, ¿cree imposible 
que se concrete tía María?
es difícil, pero no imposible.


	peru21_pdf-2015-04_#14
	peru21_pdf-2015-04_#15

